

にはほとんど都道府県全部に地方連絡部ができるということになります。

次に、海上自衛隊の関係について申し上げますと、第一に、予算額は歳出

の総額が二百二十八億五千四百万円、

国庫債務負担行為が百六十七億四千七百万円、それから継続費が三

千三百二十五名、平服が三百四十八

名、合計いたしまして三千六百七十三

名の増員になります。第三に、艦艇等

の増強計画について申し上げます。日

本側で建造いたしますのが、警備艦

でありますが二隻であります。それ

ぞれ一千六百トン型でございます。それ

から潜水艦は一隻千トン型、小型掃海

艇二隻、これは三十二トン型です。そ

れから次に救命艇一隻、三十トン型、

油バージ一隻、三百トン型、合計七隻

一隻三百二十トン型、小型舟艇二十九

隻、ト�数の合計が七百七十二トン、

これを合計いたしますと、米国の供与

または貸与によります分が三十隻九千

十二トンとなりります。それからなお潛

水艦一隻を建造するため三十一年度

一千八百万円を計上いたします。

次に、航空機の増強計画、これは海

上自衛隊の分でございますが、米国の

供与対潜哨戒機十二機、同練習機十八

機計三十機、日本側で調達いたします

る航空機、大型ヘリコプター二機、小

型ヘリコプター二機、計四機であります。

なお西部地区に対潜哨戒機の航空

隊を一ヵ所新設することになつております。なお三十年度末、江田島に移転

した術科学校を充実整備することに相

なつております。

次に、航空自衛隊関係について申し

上げますと、予算額は歳出予算が二百

億二千万円、國庫債務負担行為が百六

億二千一百万円、これによりまして増

員が自衛官四千八十八名、平服七百七

名、計四千七百九十五名増員になります。

F86 六十六機、C46 二十機、T6、二

十五機、計百十一機であります。日本

側で調達いたしますもの F86 二十七

機、T34 三十二機、T33 六十七機、ヘリ

コブタ一四機、計百二十機、なお第二

航空團、F86 五十機、T33 四機で編成

するものでございますが、その第二航

空團と第二補給処等を新設することに

なつております。なお、ジエット機の

国産計画について申し上げますと、第

一次生産計画、F86 七十七機、T33 九十

七機、これはすでに三十年度から着手

いたしております。第二次生産計画

F86 八十機、T33 三八十三機、これは

三十一年度より着手することになつて

おります。

以上が陸上、海上及び航空自衛隊関

わけでございますが、そのごく大別といたしまして、各組織別の金額の増減を簡単に御説明申し上げます。

陸上自衛隊におきましては五百三十

九億六千八百万円、その内訳は現態勢

維持分が五百五億四千三百百万円に相

なっております。それを三十年度の陸

上自衛隊の予算に比較いたしますと、

七億三千百万円の増となつております。

その内訳は、現態勢維持分につい

ては六十二億六千八百万円増加しております。増勢分におきましては減つております。

まして、五十五億三千九百八十万円減に

なつております。

海上自衛隊におきましては、三十一

年度予算は二百二十八億五千四百万

円、その内訳は、現態勢維持分は百八

十億二千二百萬、増勢分が四十八億三

千百万円、これを前年度の海上自衛隊

の百九十億一千二百万円と比較いたし

ますと、三十八億四千百万円の増となつております。内訳は、現態勢維持

分が六十五億四百円の増、増勢分に

おいては二十六億六千三百万円減となつております。

次に、航空自衛隊におきましては、

二百億二千万円が三十一年度予算でございまして、内訳は、現態勢維持分に

八十三億三千二百萬円、増勢分百十六

億八千七百万円、これを前年度の航空

機の增加となつております。内訳

といつしましては、現態勢維持におい

て三十五億二千七百万円、増勢分にお

いて四十六億七千五百万円の増加でござります。

あと他の官房各局、他の関

係付属につきましては取り上げて御紹

介するまでもないと思ひますが、特に

技術研究所につきまして御説明申し上

げますと、技術研究所は三十一年度に

事務所をやつております事務の中、軍

事援助顧問團関係のお世話を、労務顧

問團を除いて防衛庁がするという意味合

いでございます。どうしてこういう必

要があるかと申しますと、実は現在浜

松にアメリカの軍事援助顧問團の一部

でありますところの移動訓練隊があり

まして、これの航空機訓練隊が宿泊い

受けているわけであります。現在防衛

庁におきまして、防衛庁施設費におきま

して八百三十五億八千二百

万円、(項)、防衛庁施設費におきま

して百六十六億一千七百余万円、昭和三十

年度におきましては、(項)、防衛庁が七

百四十三億一千三百余万円でございま

す。九十二億六千九百余万円の増でござ

ります。(項)、防衛庁施設費におきま

しては三十一年度百六十六億一千七百

万円でございますから、前年度の

余万円でござります。九十二億六千九百余万円の増でござります。

(項)、防衛庁施設費におきましては、

八千七百余万円に比較いたしますと、

約四十一億三千万円の増加になつてお

ります。なお内訳につきましては、御

質問によりましてお答えいたします。

次に、航空自衛隊におきましては、

二百億二千万円が三十一年度予算でござ

ります。内訳は、現態勢維持分に

八十三億三千二百萬円、増勢分百十六

億八千七百万円、これを前年度の航空

機の增加となつております。内訳

といふことになつたのであります。そこで今回はつきり

あります。たゞ事柄を筋を立てて申

し上げますと、やはり防衛庁設置法に

それを行なつた方がよろしいというこ

とでございます。そこで今回はつきり

あります。たゞ事柄を筋を立てて申

し上げますと、やはり防衛庁設置法に

それを行なつた方がよろしいといふこと

とでございます。そこで今回はつきり

あります。たゞ事柄を筋を立てて申

○國務大臣（船田中君） これは米側からの供与のこともありますので、大体その調弁は米側の供与に待つというふうになつておりますので、その正確な数字はまだ実は出でおりません。大体これは企画庁長官も御説明申し上げております通り、防衛関係の費用全部を合わせて、国民所得の二・三%というくらいのところを予定いたしております。

○島村軍次君 概算何千億円くらいですか。

○國務大臣（船田中君） この数字がまだはつきり出ておりませんので、遺憾ながら今まで申し上げる段階に達しておりません。

○島村軍次君 しかし経済五カ年計画によりますと、大体国民所得といふものを予定されておるようですが、そうすれば、それに対して二・二%かけければ大よそその概算が、その範囲だということが了解できると思うのですが、そういうふうな計算でよろしゅうござりますか。

○國務大臣（船田中君） 大体御推察を願う程度のことしか今のところまだであります。

○島村軍次君 その点は意見もありますし、もう少しお聞きしたいと思うのですが、そういう問題については國民が知らんとしておる事項だと思うので、一つ機会をもつて御発表されるその方法を考えいただきたいと思いま

○島村軍次君 そこで以下数点について一括してお尋ねを申し上げたいと思いますが、現在このいわゆる顧問団といふものの現状と、それから将来はどういうふうな見通しであるかということが一つ。それから自衛官の募集の情勢が今現にどういうふうになつておるか、既往における最近の実績にかんがみて、一つその情勢をお示しを願う。第三には、いわゆる自衛官と非自衛官との内訳と言いますか、募集に対する採用人員の割合等の内訳がわかれれば、この際お示しを願いたいと思います。

最後に、最近会計検査院から、二十九年度の決算報告によつて、防衛庁に自衛隊の会計經理に関して多数の批判難事項があげられておりますし、それに對して防衛庁は責任者の責任追及と申しますが、処罰あるいは減俸その他の方法を講ぜられたようであります。その概要についての御説明をこの際お願いしたい。

○國務大臣(船田中君) 第一の御質問の点は、米側から来ておりまする軍事顧問團といふことでございますれば、この米側から参つております軍事顧問團を今急にのいてもらとか、あるいは著しい変更を加えられるということは考えておりません。大体軍事援助顧問團として常駐的な者が約三百名あります。このほかに臨時派遣されて航空自衛隊及び海上自衛隊の航空機の教育訓練に従事する移動訓練隊員が約四百五名あります。このほかのあります、これは今直ちに大きな変更が加えられるといふ

うには参りませんし、またそぞらいう期待も持つておらないのでござります。ただ防衛庁に防衛庁長官として砂田前長官のときに、防衛庁に置かれました顧問のこととございましたならば、これは前長官の特殊の個人的な顧問でござりますので、前長官がおやめになりますと自然消滅するということになつたわけでござります。で、ただああいう各方面の専門の知識経験を持つておられる方の御意見を広く聞くということは、私はきわめて必要であると存じますのですが、ただ旧軍人の方だけの御意見を聞くということだけではなく、御意見を聞くならば広く教育あるいは技術、議論機関、そういう方面の方々の御意見も聞くようになしたいと考えておりますが、どういう方々の御意見を聞くか、そういう人數をどういろいろうにしたらいいかというようなことについては今検討中でございまして、まだ具体案を持っておりません。

衛厅の仕事がなかなかこの技術、ことには高度の技術を要する仕事であり、そしてしかも終戦後長い間空白になつておつたというようなことで、防衛生産については、これを設計し注文をするということにおいてなかなかうまくいかなかつたという点もありましようし、また防衛局も新設の役所であるといふことのために、内部機構も十分整備されておらなかつたという点もあると存じます。従いまして機構の点、それから特に技術者を整えるということにつきまして鋭意努力いたしまして、一昨年以来謹密実施本部といふやうなものも設けまして、そして調達の上において間違いのないよう期しつつありますし、また監察隊、警務隊といふやうなものを置きまして、内部の監察をこれから不当不正等の起らないよう十分警戒する体制も整っておりますので、今後におきましては、今まで御批難のありましたようなことがなくなるだらうということを期待いたし、またそのために努力をいたしている次第でござります。

した。海上の方は二千九百三十五名の採用に対しまして、一万三千三百四十二名、約四倍半の応募者でございました。昭和二十九年は陸海空の隊員を募集いたしました。陸上の方は四万四千三百六名の採用に対しまして十二万九百二十六名、二倍七分ぐらいの応募者はございました。海上の方は五千三百五十五名に対しまして一万八千九百五十九名、五倍半でございます。航空の方は千二百三十名の採用に対しまして二万五百四十九名、昭和三十年は、これはまだ三月に入ります者がいるわけでございまして全部充足しておりますが、陸海空ともただいままで入れました者と入れる予定の者とを含めまして、陸は約三万一千九十九名を採用する予定でございます。これに対しまして応募者は十二万五千六百七十八名、海上の方は三千九十五名の採用に対しまして三万二千七百五名、航空の方は二千三百五十九名の採用に対しまして、四万三千七百四十三名というような状況でござります。防衛庁でやつております募集中は、この一般隊員のほかにも海空につきまして幹部及び曹のクラスの募集もいたしております。昨年の実績を申し上げますと海上の三等海佐五十名の採用に対しまして九十一名、それから尉官、一等海尉から三等海尉まで百五十名の採用に対しまして千九百四名、三等海曹三百名の採用にまして二千三百二名の応募者がございました。それから空の方で申しますと、幹部、曹、語学の関係の職に当る者でございますが、合せて五十名の採用に対しまして五百九十八名、整備要員五十名の採用に対しまして百三名の応募者があります。そのほかに空の一

般幹部三等空佐三十名の採用に対しまして五百十一名、一等空尉から三等空尉まで二百七十名の採用に対しまして六千百七十三名、技術関係の空曹五百名の募集に対しまして二千九十六名、整備要員の関係の空曹五十名の募集に対しまして五百三十一名、それから操縦関係、将来操縦士に養成するための高等学校卒業者、二百名の募集に対しまして千八百九名でございます。そのほか三等陸海空士合計五百二十名の募集に対しまして九千四百二十九名、幹部候補生新制大学卒業者を対象といふとして千三百九名、第二回が九百三十名の募集に対しまして五千百九十六名でござります。この方はまだ目下選考中でございまして、この四月に入隊せしめる予定にいたしております。大体募集の状況はこのようなものでございます。

それから自衛官と非自衛官との関係

でございますが、現在のところは自衛官が十七万九千七百六十九名、これが三十一年度におきましては一万七千四百十三名ふえまして、十九万七千八百十二名になつております。自衛官による募集中はただいま申し上げましたようなことをやるのでござります。自衛官以外の職員は現在一万六千四十一名でござりますが、これが千七百八十名増加いたしまして、三十一年度におきましては一万七千八百二十一名になる予定でござります。この内訳は陸上関係は三百六十二名、これはおもに補給處でございますとか、各地駐屯地の業務要員であります。海上関係三百四十八名、これ

は五つの地方総監部の要員、各種志校の要員、航空基地における管理整備等の要員等でございます。航空の方は七百七名、これは関係の学校の要員、補

給処の要員等でございます。そのほか付属機関として学校研究所等に三百六十五名増加になる予定でございます。

この採用につきましては事務官の級別

によりまして長官が直接発令いたしま

す者と、各校長でありますとか、

補給処長とか、そういうふうな者に委

任してある者であるわけでございま

す。それぞれの任命権者があらかじめ

大体きめまする方針に従いまして、そ

れぞれのやり方で要員を募集している

という状況ということに相なつてゐる

のでござります。

それから本年度の会計検査院の批難

事項に対する処分の問題でござい

ますが、これはまことに残念なことであ

りますが、会計検査院に指摘されまし

た件数は二十五件でござります。これ

に対しまして今までやりました処分は

具体的的事実としては、私の公平な第

三回者の方で聞いてみましても、

あるようでありますけれども、しかし

不足なり、あるいは十分経験がなかつ

たといふようなことのために、批難さ

れるような事件を起したといふことも

あるようでありますけれども、しかし

てみても納得のいかないような批難も

決してないとは申しかねるわけであります。

もちろん防衛庁及び隊員の認識

討してみますると、どうも私たちが聞い

</

されておると思ふのであります。その点についてちょっとお伺いしたい。
○國務大臣（船田中君） 構略申上げますと、ただいま野本委員の御指摘になりましたように、これは両方にあるだろうと思います。先ほども申し上げましたように、防衛庁という役所はまだ新しい役所ですから、機構と人とかうまくなれおらないという点もあると思います。それから、ことに自衛隊の現地における出先といふものがふなれであったといふようなこともだいぶあるようであります。そのため機構上においても調達実施本部といふものができ、建設本部といふものができて、一昨年からやつておるわけです。これにたゞいま御指摘のよくな相当めんどうな手続をやり、お互いに奉制し合ふことのできるよな組織になつてきておりますから、だんだん調達事務が円満に行われるようになつてきておりますので、会計検査院の批難事項等も、だんだん減りつゝある傾向にあると思います。しかし現在の機構でいつて、今後果して完全であるかどうかといふことににつきましては、十分これはもう一べん検討を加えていきたいと思ひますが、今直ちに調達実施本部あるいは建設本部等の機構を改革するといふことは、むしろこの機構になれるさせ、そうして関係者に十分注意を促すということの方が効果が上がるのではないかと私は考えて、ことに会計經理の問題につきましては、私就任後、世間の御非難も考え方と今、國民の血税を使い、しかも防衛体制を整備するということのためには相当多額の国費を使わなければならぬこととぞ

ざいますので、その經理については十分注意し、注意の上にも注意を加えていくということに、私も就任以來そのことを下僚にも要求をし、強く要望をいたし、戒飭をいたしておるよしなわけでござります。なお、具体的なことにつきましては政府委員からお答え申し上げることにいたします。

○野本品吉君 そこで次にお伺いしたいと思ひますことは、特に業務能率の向上と、不正、過誤を防止するための特別な機構としての監査室というのが設けられている。私はこの監査室の機構、それから業務運営の実情、もう一つは、監査室によつて防衛庁自体で未然に不正、不当なことが防止されたことがあるか。それから結果の検討からして、そういう事実が発見されたことがあるかといふようなことを、きわめて概要だけつこうですから、お伺いしたいと思ひます。

○政府委員(北島武雄君) 防衛省内部におきまする会計監査機構といたしましては、まず内局に經理局監査課というものがござります。これは監査についての基本方針だけではなく、實際上も監査できるということになつております。なおそのほか部隊方面では陸上自衛隊におきまして会計監査、それから海上自衛隊におきまして、經理補給部自衛隊にも各それぞれ監査関係のものがあります。また調達実施本部におきましては、ただいまお話をございましては、ただいまお話をございまして監査室がござります。それから航空の監査に当つているのであります、ただいままで監査の結果、相当改善さ

れた事実があるのでござります。昭和三十一年度におきまして陸上自衛隊の会計監査隊が監査いたしまして、その結果不正、不当行為につきまして処分いたしましたものが十七、八件あるわけでござります。なおこのほか具体的にはそこまでいきませんでしたが、経理の面につきまして、隨時巡回指導、あるいは不時に会計監査を行いまして、最近では相当効果をあげつつあると考えております。また經理局の監査課におきましては、実は人員が非常に少ないのでございまして、実際に監査はなかなかできないのであります。三十年度におきましては、単に監査の基本方針だけなく、航空幕僚監部、あるいは建設本部、あるいは防衛大学校、防衛研修所等につきまして実際に監査を行いまして、その結果会計のやり方の工合の悪い点を相当指摘いたしております。昭和三十一年度におきましては、ますますこういう会計監査機構等を十分に活用いたしまして監査の実をあげたい、こう考えております。

に当初三ヶ月間暫定予算をやつておりますので、本予算が成立いたしましてから実際に三十年度の業務が行わるにあたると、こう申し上げても差しつかえないと、いえます。従いまして昭和三十一年度におきましては当初三ヶ月間ほど空費いたしておりますので、その後秋から暮にかけて非常にウエーントがかかるて参つております。こういふことは実は思わしくないのであります。予算が国会で成立いたしますれば、直ちに実行できるよう目下計画中でございます。調達におきましても一時回りに片寄りますことは結局調達価格を高くする結果になるので、全体の調達の円滑を欠くわけござりますので、できるだけ年間平均で実施いたして参りたい、こういうふうに考えております。

○野本品吉君 もう一つはこの米軍からの供与と申しますか、貸与といふものが予定通りいかないことのために、調達計画にそこを来たすというようになります。ことはありませんか。

○政府委員(久保建夫君) 昭和三十一年度、ことに三十一年度になりますと特に問題の多いのは陸上の自衛隊の関係でございますが、米軍からの供与を受けますものはほとんど全部いわゆる装備品、工具と申しますが、火砲、それから戦車、貨車、弾薬、こういったものでございまして、こつちで調達いたしましたる自動車あるいは通信機等はもうほとんどございませんので、装備品、工具についてはほとんど全部例外になつております関係上、私どもといったしましては米軍の供与が大

成の時期に間に合ひようなどいふことは、それで交渉いたしておりまして、三十一年度のただいま編成を終つておるわけです。が、大体支障なくいいつております。装備品、自動車等につきましては、これは米軍から一昨年から昨年にかけては相当供与を受けまして、それを中心といたしまして、さらに合せてこれは支障なく編成に間に合つておる次第でございます。

○野本品吉君 最後にもう一べん伺います。それは今年昭和三十一年度に船舶建造費として七十八億一千五百万円というようなことが予定されて、七隻作るということになつておりますが、その船建造費の原価計算と申しますか、これは時期的にいつの価格で計算されておりますか。

○政府委員(久保龍夫君) 大体昨年の夏ごろでございまして、昭和二十八年度造船はおととしの十一月に契約いたしまして、その単価を基本にしまして、鋼材等若干値上がりいたしておりますが、それを計算に入れて、大体昨年の夏ごろの単価と申しますものをお考えになつていただければ、こうかと思ひます。

○野本品吉君 その後ただいまお話をございましたように、鋼材は相当暴騰している。この鋼材の価格の暴騰が、昨年の夏に計算しましたその価格によつて、艦船等の建造計画の上に予算的に大きな支障を起すといふやうなことがあります。

○政府委員(久保龍夫君) その点は確かにお話をやうな事情はござりますが、艦艇の場合に、全体の製造費に比べまして鋼材の占めます割合といふものが、値段が比較的の少うございまし

て、もちろん若干の影響はございますが、全体としては工数をさらに合理化させるとか、そういうふた面で一応全体としてはやれるのじゃないか、消化できるのじゃないかと存じております。

○委員長(小柳牧衛君) 速記を始め
て。 科学技術庁設置法案を議題といたし
ます。 まず衆議院の修正にかかる部分につ
いて衆議院側から御説明を聴取いたし

れを取り扱わなければならぬことになりますが、従来の科学技術行政協議会がこの法律成立とともに廃止になりますので、この科学技術庁でその任務をいたさなければなりません。従いまして、この科学技術庁におきましては、

の原子力利用に関する経費及び原子力利用に関する試験研究補助金等に関する予算は、昭和三十二年度以降においては、科学技術庁に一括計上し、必要に応じ各省の予算に移し替えるものとす る。」こういふうな閣議決定がござる。

まだ各省におまして、各学会の権威をもつて、各関係の研究者をみずから出したいといふ申し出もございました。すでに閣議決定をいたしまして、国会に提出になりました科学技術庁の定員法の案になりました。

いりますように、第十二次の造船の船価問題について、造船業者と船主との間に非常にめんどうな問題が起つてゐる。こういうようなことが事実とすれば、将来防衛厅のそういう建造計画の上にも相当な影響を及ぼしてくるのがやないかということでござりますが、ただいま自信があるような御答弁でございますから、一応それで了承をいたします。

なお、この科学技術庁設置法案衆議院送付案中、第七条四の「科学技術に関し、」その左側に傍線があるのは印刷の誤まりで、傍線は不要でありますから、さよう御了承願います。

中、または勧告に対してもすべてやれ
るということをございます。従いまし
て、そういう意味におきまして一応こ
の手続を、学術会議との間の手続がで
きるということをございます。しかし
ながら科学技術庁の任務からいたしま
すと、大学の関係については除かれて
おりますので、それは単に手続的には
いたしますけれども、そういう問題は
すべて文部省に科学技術庁から移管さ
れて行ふこと、あることござります。(了)

くるのでありますけれども、このように一括計上して必要に応じて移しかえるのでありますけれども、当然配分の仕事もやるわけであります。従いまして、原子力委員会の任務とこれと、またこの閣議決定と歩調をあわすためにここを修正したのであります。閣議決定の日は昭和三十一年の二月三日の閣議決定でございます。

その次の修正点でございますが、それは第十二条の第三項でござります。

審議官を完員として出しているのであります。そういうようなことから一体この三名では、関係方面が入つてこないといふようなことから、大体われわれが予想いたしましたところは資源あるいは建設関係を含めて一人、通商関係が一人、農業方面から一人、運輸方面から一人、郵政関係、これはおもに電波、電気関係の方面から一人といふふらな工合に考えたらどうか。そのままで事務関係の方もありますが、

ために、調達業務をめぐりまして国民に疑惑を持たせ、自衛隊員に精神的な悪影響を及ぼすことのないようとにしたことを考えての質問であつたわけでですが、先ほどの長官の、今後十分注意していくと、また戒飭していくと、いうお言葉に信頼いたしまして、私の質問を終ります。

「科学技術に關係し」、というこの「科学技術」という言葉は、第三条の後段におきまして「人文科学のみに係るもの及び大学における研究に係るもの」を除く。以下同じ。」ということにしてありますので、もしここに「科学技術に関し」ということになりますと、「人文科学のみに係るもの及び大学における研究に係るもの」が除かれて、学術会議との間の諸問、答申、勧告ということになつてくるということでござります。しかしながら御承知の通り日本本學

次の修正点でございます。第八条の第三号
第八条でございます。第八条の第三号
中のところでございますけれども、こ
れは原子力関係の「関係行政機関の原
子力利用に関する試験研究補助金、交
付金、委託費その他これらに類する経
費の見積の方針の調整」というその下
に「並びにこれらの経費の分配計画」を
加えることになりました。これは原子
力委員会法を見ていただきますと、原
子力委員会法にもこういう配分といふ
字が入っておりますので、また二月三

は、人文科学と大学の研究を除きまし
た各方面的ことをすべてやることござ
いまして、一部の方にはこの研究所が
航空とか、あるいは原子力とか材料関
係だけのその方面を主にしてやるので
はないかということを新聞に誤って
出たこともあつたのでありますけれど
も、これは単に研究所の問題等は将
来、この閣議決定にあります通り科学
技術庁ができましたならば政府の全部
の研究所を再検討して、それをきめる
ことになつております。とりあえず總

ので、少くとも五人くらいにしなければならぬのじやないかと考えておるの
であります。今申しましたよなうなとで定員法の方は各省から定員を出
て、すでに衆議院の方に提案になつておるようござります。従いまして、
われわれもそういう意見を聞きまししたので、各省が進んで各界の権威者を出
したいという意見を聞き、また協力がありましたので、この人數を「五人以内」に改めたのであります。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長（小柳牧衛君） 御異議ないと
認め、さよう決定いたします。ちよつ
と速記をとめて。

術会議の法案には人文も含め、また大
学の研究も含めてやつております。こ
れを政府に答申して参りましたり、政
府から諮詢したりするようなときに

日の閣議決定の科学技術庁設置要綱におきましても、この関係の予算につきましては、原子力関係のことにつきましてはこういうふうになつてゐるので

理府にあるのを科学技術庁につけたのでありますて、すべての問題にわたつて科学技術庁の養成をやるのであります。従つてこの科学審議官三人では不

それから十九条でござりますが、
の十九条の第一項のところでござります
して、これはここに科学技術庁に科学
技術審議会を設けることになつております
が、その目的といいたしまして、「科学

「重要事項」の下に「並びに日本学術会議への諮問及び日本学術会議の答申又は勧告に関する事項」を加えるということでござります。これは科学技術行政協議会が廃止になりますので、従いまして、従来の学術会議との連絡等のためにありますましたが、科学技術審議会委員の定数のうちその三分の一に相当する委員は日本学術会議の推薦する者から任命するということになつております。そこで、学術会議の人がこの科学技術審議会委員の三分の一に入つてゐるわけであります。従いまして、当然学術会議との間の諮詢、答申または勧告等の仕事は当然この審議会で審議されるわけでございます。ところが先ほど申し上げました通り、この科学技術という言葉は、人文科学と大学における研究は第三条後段から全部の条項にわたりまして除かれることになりましたので、もし日本学術会議の方から人文学あるいは大学研究等に關する答申とか諮詢、勧告等があつた場合に、特にこの審議会がやれないということになりますことは困りますので、一応明瞭にこの審議会がなし得るということを追加したわけでございます。

技術庁長官たる國務大臣に改める。」この原子力委員会設置法ができましたときには、科学技術庁ができるおりませんでしたので、単に「國務大臣」といっては、原子力の行政も含めて行いますので、当然この「國務大臣」は「科学技術庁長官たる國務大臣」でなければなりません。まあ事實上はそうでありますけれども、場合によりますと、總理府に別の國務大臣があつて兼任するといふことがありますので、この際明瞭にしておいた方がよいということです、「科學技術庁長官たる國務大臣」こういうふうに修正をいたしたような次第であります。

大体以上が衆議院における修正点でございます。

○島村重次君 今の説明でちょっと聞いておきたい。初めの御説明によりますと、第七条の四号と五号だけというふうにお話しになりましたが、四号もとのですか、「科学技術に關し、」ては。

○衆議院議員(前田正男君) 私の方の修正では五号だけでございまして、それは先ほど委員長から注意がありましたが、それによるとミス・プリントになつております。それからちょっとつけ加えてこれに関連したことでもちょっと説明させていただきたいのですが、この学術會議のいわゆる大学の研究の問題につきましては、第十一條にやはり問題点がありまして、それは修正いたしませんでしたけれども、科学技術庁長官が關係行政機關の長から必要な資料をもらつたり、あるいはまた勧告をしたりすることについて第十一條で

規定しておるのであります。このと
きに大学の研究のことが含まれていな
いと、実事上は大学の研究の資料をも
らわなければ、科学技術庁は行政の企
画立案ができないのではないか、こう
いうような問題がありまして、修正す
べきかどうかというような話もあつた
のでありますけれども、これに対しま
してはいろいろと政府部内で、法制局
とか文部省等とかいろいろ聞きました
ところ、この条文のままで大学の研究
等も資料は関連して出すことができる
ということで、文部大臣から、あるいは
内閣の法制局からはつきりと答弁が
ありました。また第十一條の三項の勅
告につきましても関連してならば勅告
することもできるというようなはつき
りした文部大臣の答弁がありましたの
で、この点は修正する必要はないとい
うことになりましたので、修正点から
落としておるような次第であります。

ことは、すべて人文のみというものは、それなりますと、ことになります。そこなりますと、大学の研究といふよなことは除かれることになります。そこでこの閣議決定に基づいてやるところが、もちろんこの科学技術庁に於けるこの試験研究機関といふものは特許行政を含むかといふお話をいたしまして、ところが、さうなりますと、その間に食い違つてき度において科学技術省、府じやなくして科学技術省ということを考えていたところでは明確に昭和三十二年九月二日付で閣議決定がなされましたけれども、これはどういう経緯で……。

で、含んでおるということでありますし、またいつからやるのだということでお話を聞きましたところ、政府といつしましては、科学技術庁の官房においてすでにそれをやる任務をはつきり権限に書いてありますので、組織いたしましてもお手元に配ったかと思いまますけれども、課とか局とか、課制、局制を置いておりますが、そのほかに大臣の直属のもので制度調査室といふものを官制によらないものでありますけれども作りましてまことに、科学技術庁が発足したらすぐにその調査に入るのだ、こういう答弁でございました。そこでそういうことなら政府でもそれだけ熱意をもって、決意をもってやるならば一日も早く、なるべく三十二年度にこの際これを拡充してもらいたい、こういうことでござります。しかししてそれが科学技術省になるかどうかかということは、まあわれわれの一部には科学技術省にしたらどうかという意見もございますけれども、まあ政府の意見を待つてから決定しようじやないかということで、この三十一年度においては整備拡充してもらいたいということでございまして、具体的に科学技術省にしろということを決議にやつてないのですが、政府の意見を待つてやりたいと、これはわれわれの中にはこういう意見の人が多くつたのあります。

昭和三十一年三月十三日印刷

昭和三十一年三月十四日發行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局